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День освобождения Донбасса отмечается 8 сентября. Именно в этот день в 1943 году был освобождён от 
немецких войск областной центр Донбасса – город Сталино (ныне Донецк). Вечная память всем тем, кто 
шагал донбасскими степными дорогами во время Великой Отечественной войны, защищал наш край в те 
страшные годы, боролся за его освобождение и мирную жизнь.

Дорогами войны
Мой прадедушка, Алек-

сандр Феодосиевич Лагода, 
родился 26 ноября 1926 г. Когда 
началась война, он был под
ростком, жил в Иловайске. В 
начале 1943 г. город был окку
пирован немцами. Они создали 
там два лагеря для советских 
военнопленных, в которых со
держалось более 2000 совет ских 
солдат. Александр Феодосиевич 
(тогда ему было 16 лет) собирал 
среди населения продукты, тёп
лую одежду, лекарства и пере
давал военнопленным.

Позже прадедушка стал 
помогать партизанам, которые 
освобождали город от фаши
стов. Они провели ряд боевых 
операций: в 1943 г. разгромили 

немецкие склады с оружием, 
организовали крушение эшело
нов с немецкими солдатами и 
техникой на участке железной 
дороги Иловайск – Харцызск.

После освобождения го
рода в 1943 г. Александр ушёл 
с вой сками на фронт. Служил 
в военной разведке, принимал 
участие в поимке языка – не
мецкого офицера. За свой под
виг был награждён знаком «От
личный разведчик». А медаль 
«За отвагу» получил за то, что 
при штурме квартала 699 го
рода Бреслау 25 марта 1945 г. 
пулемётным огнём уничтожил 
шесть гитлеровцев. 

В мае 1945 г. прадедушка по
лучил ранение, проходил лече

ние в госпитале Сталино (ныне 
Донецк). Был занесён в Книгу 
памяти города Иловайска. По

сле окончания войны был на
граждён медалью «За победу 
над Германией в Великой Отече
ственной войне 1941–1945 гг.». 

Войну прошёл в составе 
969го стрелкового полка 273й 
стрелковой дивизии 1го Укра
инского фронта. Домой, в род
ной Иловайск, вернулся только в 
1946м. Работал в локомотивном 
депо машинистом электровоза. 
Умер 18 января 1993 г. на 66м 
году жизни. Был похоронен в 
Иловайске.

ВАЛЕРИЯ КЛИМЕНКО, 
студентка факультета 

информационных систем 
и технологий, 

группа КМД-21а

О друге моей семьи
Это страшное 

слово – война… 
Его первый слог 
«вой», как звуча
ние недобитого 
дикого зверя, раз
рывает мирную 
тишину, оставляя 
кровоточащую ра
ну в каждом жи
вом сердце. 

Прошло мно
го лет после по
следних устра

шающих взрывов, лающих автоматных 
раскатов и шальных одиночных выстрелов. 
И вот опять война вернулась на улицы на
ших городов, тупой болью отозвалась в 
сердцах людей и ещё совсем недавно бес
печных парней и девушек многострадаль
ного Донбасса! 

Я хочу рассказать о герое Великой Оте
чественной войны Вячеславе Тимофее-
виче Осауленко, 1924 года рождения, 
который в те грозные годы был таким же 

юным, как мои сверстники. Это человек, с 
которым до недавнего времени тесно дру
жила моя семья. Он прошёл войну с ноября 
1942 года и до победного мая 1945го. Был 
представлен к правительственным награ
дам: ордену Красной Звезды, медалям «За 
боевые заслуги», «За освобождение Варша
вы», «За взятие Берлина», «За победу над 
Германией» и многим другим.

Когда в 1941 году началась Великая Оте
чественная война, Вячеславу было семнад
цать лет. Он только окончил школу и меч
тал о красивом, светлом будущем, которое 
готов был строить своими руками, полный 
сил и энергии. Все любили его и знали как 
весёлого, жизнерадостного юношу. Парень 
собирался поступать учиться, но был при
зван на военную службу. Сначала служил в 
артиллерийском зенитном полку прибори
стом, потом воевал – был командиром 120мм 
миномётной установки. 

О своих подвигах Вячеслав Тимофее
вич не очень спешил рассказывать, а вот 
о смелости однополчан вспоминал с удо
вольствием. Говорил о том, как все вместе 

пре одолевали военные тяготы, поддержи
вали и прикрывали друг друга, как в одном 
окопе находились и грузин, и прибалтиец, 
и русский, как крепко все дружили. Со 
многими из них он дошёл до Берлина. 

О ранении в шею и контузии Вячеслава 
Тимофеевича мы узнали не от него самого, 
а нашли эту информацию на сайте «Память 
народная».

После войны В. Т. Осауленко окончил 
Луганский педагогический институт. Пре
подавал математику и работал заместите
лем директора по учебновоспитательной 
работе до ухода на пенсию в 1984 году.

Вячеслава Тимофеевича часто пригла
шали в школу на торжественные линейки 
и патриотические мероприятия, а я всег
да гордился тем, что знаком с ним лично. 
Мы были соседями, жили на одной улице и 
очень дружили.

ВЛАДИМИР ДЗЮБА,
студент факультета 

компьютерных наук и технологий, 
группа МИД-21а

 К 79-ЛЕТИЮ ОСВОБОЖДЕНИЯ ДОНБАССА

А. Ф. Лагода

В. Т. Осауленко
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Двадцать лет спустя… 
Всем, кто не так давно 

приступил к обучению в 
ДонНТУ, и особенно перво-
курсникам, безусловно, бы  ло 
бы очень интересно пооб-
щаться с человеком, кото-
рый прошёл этот же путь 
много лет назад. На вопро-
сы нашего студенческого 
корреспондента отвеча-
ет Дмитрий Михайло  вич 
Рассыпайлов, выпускник 
ДонНТУ, вот уже почти 
двадцать лет бывший сту-
дент группы ПТМ-00 фа-
культета энергомеханики 
и автоматизации. 

В настоящее время Дми-
трий Михайлович – востре-
бованный профессионал во 
многих направлени ях дея-
тельности, связанных не 
только с основной специа-
лизацией диплома, но и со 
сферой IT, управленческой 
деятельностью, информа-
ционной и финансовой без-
опасностью и пр.

– Дмитрий Михайлович, 
как пришло к вам решение о 
выборе вуза?

– Вначале я планировал 
стать врачом, однако пере
думал. На окончательный 
выбор повлияло то, что 
практически вся моя семья 
окончила Донецкий поли
тех. Я являюсь инженером в 
трёх поколениях, поскольку 
и мой дедушка, и моя бабуш
ка, и практически все дяди и 
тёти в своё время проходили 
обучение в нашем вузе. По
этому я подумал и поступил 
учиться в ДонГТУ, на кафедру 
горнозаводского транспорта 
и логистики им. профессора 
И. Г. Штокмана.

– Какие самые яркие вос-
поминания о годах учёбы?

– Моя студенческая жизнь 
была очень яркой и запоми
нающейся. Я был активным 
студентом, часто участвовал 
в конференциях и олимпиа
дах. Однажды даже на спор 
принял участие в олимпиа
де и стал одним из победи
телей.

– Нужно ли тратить 
время на университет в 
наши дни всеобщего до-
ступа к любой интернет- 

информации и интернет- 
курсам? 

– Безусловно, вуз просто 
необходим. Университет, как  
и любое другое учебное заве
дение, даёт доступ не только 
к информации, но и к пре
подавателю как источнику 
информации. То есть вы мо
жете задавать вопро сы, на 
которые найти ответы в от
крытых источниках доста
точно трудно. Само наличие 
преподавателя очень важно, 
так как он всегда укажет на 
ваши ошибки. Также это 
личный опыт: преподаватель 
как бывалый специалист, 
возможно, уже сталкивался 
с аналогичной проблемой 
и предложит методику ре
шения. К тому же самообу
чение подходит не для всех. 
Только очень целеустрем
лённые люди могут зани
маться самообразованием. 
Чаще всего самому очень 
трудно следовать расписа
нию или плану. 

– Правда ли, что обуче-
ние в университете занима-
ет всего от 10 до 30 процен-
тов, всё остальное – это 
самообучение? 

– Я считаю, что работу 
нужно либо делать лучше 
всех, либо вообще за неё не 
браться. Высшее инженер
ное образование даёт очень 
важный навык – самостоя
тельное обучение. Програм
ма университета включает 
все необходимые знания, но 
опыта и навыков для само
стоятельной деятельности 

не даёт, поэтому обязатель
но следует обращаться за 
дополнительной информа
цией к иным источникам. 
Во взрослой, послеуниверси
тетской жизни благодаря са
мообразованию необходимо 
всегда поддерживать свои 
профессиональные навыки 
в активном состоянии, что
бы быть востребованным 
специалистом.

– Каких преподавателей 
больше – плохих или хоро-
ших? Что делать в том 
случае, если преподаватель 
тебя «валит»?

– В нашем вузе хороших 
преподавателей всегда боль
ше! Если же экзаменатор, 
несмотря на ваш уровень 
подготовки, принципиально 
не хочет ставить заслужен
ную оценку, всегда можно 
обратиться в деканат. 

– Как следует, на ваш 
взгляд, относиться к изу-
чению непрофильных пред-
метов, например к филосо-
фии? 

– Изначально может по
казаться, что эти предметы 
технарю не нужны. Я же 
всегда считал, что любые 
знания важны. Называть 
себя инженером, не имея 
базовых знаний по фило
софии и другим гумани
тарным предметам, нельзя. 
Изучение различных пред
метов даёт навыки восприя
тия нетипичной для вас ин
формации и работы с ней. 
Я, например, будучи сту
дентом, получил дополни
тельное образование и сдал 
экзамены по английскому 
языку (сертификат уровня 
Advanced). И именно эти 
знания помогают мне в моей 
повседневной профессио наль
ной деятельности. 

– Как вы относитесь к 
мнению, что университет 
нужно оканчивать, пока 
молод?

– Ни в коем случае воз
раст не может быть огра
ничением в таком вопросе! 
В 2005 году я поступил в 
аспирантуру, но по стече
нию обстоятельств её при
шлось оставить. Однако моё 

желание закончить начатое 
не угасло ни на секунду, и 
в будущем я планирую вер
нуться. 

– Какие советы вы могли 
бы дать нашим первокурс-
никам? 

– Первый совет – это мо-
рально подготовиться. Если 
перед вами стоит цель быть 
на хорошем счету, то приго
товьтесь, что придётся мно
го работать. 

На своём первом кур
се я практически не ел, не 
спал, но много работал. Для 
неподготовленного челове
ка это достаточно трудно 
будет сде лать. Резкая пере
мена в образе жизни может 
сильно навредить здоровью. 
Второй совет – обратить 
своё внимание на английский 
язык. Значительная доля ин
формации будет вами най
дена именно на английском. 
Знание иностранного языка 
даёт вам огромное преиму
щество как специалисту.

– Спасибо огромное за ин-
тервью и полезные советы. 
Желаем вам не останавли-
ваться на достигнутых 
вершинах. Вы очень вооду-
шевляющий человек! 

ЕЛЕНА ФИДИНЧИК,
студентка факультета 

металлургии и 
теплоэнергетики,
группа ИЗОС-20 

(Полезные советы для студентов ДонНТУ)

Д. М. Рассыпайлов на отдыхе

На спортивной площадке
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Обыденность, 
ставшая мечтой

Сергей Томашенко, студент инженер-
но-экономического факультета, группа 
УПЭТ-21. Пишу прозу, хожу в театр, 
слушаю музыку (в основном рок), люб
лю фотографировать.  

Летние вечера… Свидетелями ка
кого количества событий они стали? 
Неуверенное признание в любви, дол
гие прогулки компаний друзей, тихие 
посиделки за столом у подъезда, песни 
под гитару, пикники на природе. Мо
жет, ктото цветы воровал для своей 
возлюбленной? Всё возможно. 

Именно летом вечера обладают ка
който магией. Наконецто наступает 
лёгкая прохлада после дневного жара 
солнца. Наши души расцветают. Ни о 
чём плохом думать не хочется. Жизнь 
природы очаровывает нас. 

Разве можно взглянуть на цветущие 
розы с равнодушием? Бескрайние поля 
подсолнухов завораживают. Даже тер
риконы начинают зеленеть! А с них от
крывается такой вид на ночной город, 
что глаз оторвать невозможно. Ветер 
наверху и лёгкий запах серы прогоня
ют все мысли из головы, оставляя тебе 
лишь возможность созерцать прекрас
ное. 

Это и многое другое хорошее начи
наешь невольно вспоминать в бессон
ные ночи, когда жизнь переворачива
ется с ног на голову. 

Возвращаясь к прекрасному, наши 
души пытаются найти себе убежище от 
реальности, потому что она слишком 
ужасна, чтобы быть правдой.

Теплота 
бабушкиного 

дома

Amore

Сколько же уюта добавляет ги
гантский ковёр, повешенный на стену! 

В детстве я тратил много време
ни, разглядывая узоры на нём. На
казывать меня одиночным заключе
нием в комнате было бессмысленно. 
Для читающего ребёнка это скорее 
радость, чем огорчение. Изза сво
его нрава часто я оказывался в та
ком положении. Читая книги и рас
сматривая ковёр, я засиживался до 
поздней ночи. 

Именно тогда я имел возмож
ность чувствовать то, что уже успел 
позабыть. Тишина. Полная, абсо
лютная тишина. Тишина не толь
ко за окном, но и в голове. Как же 
просто тогда было засыпать! Ночная 
прохлада летом наполняла комнату, 
поэтому приходилось укрываться 
лёгким пледом, заботливо заготов
ленным бабушкой. Изза слишком 
мягких подушек было тяжело найти 
удобную позицию для сна. Выклю
чил ночник – и спать…

Раннее утро в самом родном 
месте. Солнце ещё не встало, но на 
улице уже потихоньку гаснут фона
ри. Светает. Утренняя прохлада за
ставляет одеться. Свежесть одежды 
приятно ласкает тело. Боже, что же 
я слышу? Пение соловья в полной 
тишине. Наверное, он не подозре
вает, что его сольное выступление 
ктото слушает. Что же, можно ещё 
поспать. Слишком рано.

Сколько времени прошло? Мо
жет, прошлая картина мне присни
лась? Ладно, сейчас я точно не сплю. 
Недавно вставшее солнце пробива
ется сквозь щели между занавеска
ми, соседские петухи возвещают о 
начале дня. Ветерок колышет вишню 
у меня за окном, она ветками немно
го бьётся об окно. Соседские собаки 
устроили концерт. Да… Верните луч
ше либо петухов, либо соловья! 

Легонько хлопнула дверь. Ба
бушке, как всегда, не спится. И чего 
она так рано постоянно встаёт? Спу
стя примерно час я засыпаю, сидя с 
книгой в руках.

…Колокольный звон возвещает, 
что уже десять. Надо вставать.

Переодеваюсь, выхожу во двор. 
Летний воздух, наполненный вла
гой реки, побуждает меня заняться 
делом. Умываюсь, чтобы избавить
ся от остатков сна. Обуваюсь, про
хожу под виноградником. Ах, как 
чýдно!

Я видел её последний раз почти четыре 
года назад. Наше общение продлилось не
многим меньше года. Я... любил её. Для это
го мне хватило буквально одного взгляда, 
и на целые годы его хватило... 

Как же я корю себя за то, что так и не 
смог сказать ей перед отъездом всего не
сколько, но очень важных слов!.. Когда уже 
стало окончательно понятно, что я не уви
жу её ещё как минимум год, я просто не 
знал, что делать дальше. 

...Я взял свой старенький велосипед и 
поехал кататься по посёлку, находившемуся 
на окраине города. Это было летним июнь
ским вечером. Машин там всегда не очень 
много, поэтому я безо всяких проблем про
ехал достаточно далеко от дома.

 Что я видел? Бескрайние поле, небо и 
дорогу. Над рекой горел закат – я до сих 
пор храню его фотографию как память о 
том дне. Виды природы немного успокоили 
мою душу. 

Недалеко от нашего дома находился 
каменистый берег реки. Вода в ней очень 
тёплая. Солнце частично было перекрыто 
облаками, изза чего очень хорошо были 
видны его прекрасные лучи. Созерцая эту 
красоту, я просидел до момента полного 
захода небесного светила. Прохладный 
вечерний ветерок освежил меня. 

...Как же хорошо было пройти до дома 
по прохладе летнего вечера, в тени вино
градников и черешни! Лёгкий мрак, спу
стившийся на землю, окрашивал всё во
круг в серые тона; после яркого дня такие 
краски не могли не расслабить глаза. За ви
ноградником и кустами роз уже виднелась 
наша кухонька со старыми окошками, от
куда лился на улицу тёплый свет лампочки. 
И там не было ничего из того, что я привык  
видеть и слышать у себя на родине – воен
ных машин и стрельбы. Лишь лай собак и 
пение птиц прерывали тишину. 

Надежда увидеть её стала призрачной, 
и тяжесть отъезда стала невыносимой. 

...Без неё в душе образовалась дыра, ко
торую приходилось заполнять чем угодно, 
потому что при оставленной там пустоте 
боль была невероятной. 

...Я начал с нуля учить французский язык. 

...Я согласился пойти на бокс, хотя у 
меня были проблемы с сердцем. Мне было 
всё равно. Занятия спортом забирали все 
силы, поэтому думать о плохом было не
возможно. 

...Долгий и упорный труд помог мне из
бавиться от постоянных мыслей о ней. На 
это у меня ушло около двух лет.

Но и теперь её свет снова выжигает меня. 
Даже находясь на таком отдалении от меня, 
она затмевает собой всех остальных, нахо
дящихся поблизости. Я до сих пор так и не 
смог выбраться из её бездонных глаз, в ко
торые когдато неаккуратно провалился... 
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О моих увлечениях и ценностях
После занятий мно-

гие наши студенты по-
свящают свободное вре-
мя своим хобби: кто-то 
читает, кто-то идёт 
в тренажёрный зал или 
танцевальный кружок. А 
главное увлечение Никиты 
Цыкалова, студента фа-
культета компьютерных 
информацион ных техноло-
гий и автома тики, группа 
ТКС-21, –   рисование. Вот 
что он рассказывает о сво-
ём любимом занятии:

– Сколько себя помню, 
мне всегда нравилось ри
совать. В школе рисования 
меня учили не только делать 
рисунок, но и представлять 
предмет изображения. У 
меня это получалось: я смо
трел на любой предмет и 
буквально видел перед со
бой уже готовый рисунок. 
Но больше всего, я думаю, 
мне удаётся живопись.

Рисование всегда помо
гает, когда мне тяжело. Кар
тина – это как текст, при 

помощи которого можно вы
разить всё, что чувствуешь и 
переживаешь. И порой этот 
текст – самое эффективное 
лекарство от боли.

Хотя словесные тексты – 
это тоже моё увлечение. Вто
рое. Для небольшого круга 
людей я пишу стихи и фан
тастические истории: выду
мываю разные миры и «по
селяю» туда своих реальных 
знакомых. 

Ещё одно моё хобби – 
реанимация компьютеров. 

Работать предпочитаю один 
или же с тем, кто разбирает
ся лучше меня.

Самым ценным в своей 
жизни считаю семью. На 
первом месте должен быть 
родной человек, а вовсе не 
какие либо меркантильные 
цели или деньги. Полагаю, 
что поддержка близких лю
дей чрезвычайно важна для 
нас, потому стараюсь помо
гать окружающим и очень 
ценю всех, кто помогает мне 
самому.


